

do ya estaban hechas las elecciones de esos oficiales, su delicadeza les obliga á dar este paso, porque ignoran si merecen la confianza de los nuevamente ingresados en las filas.

VITORIA 18. Nuestra diputacion se ve en los mayores apuros para hacer el suministro á las tropas estantes en la provincia y serán mucho mayores si pronto no se subastan ó se forman grandes almacenes de víveres.

NOTICIAS DE VALENCIA.

VALENCIA 18. El gobernador militar de Murviedro en comunicacion de ayer participa haber entrado el día antes algunas fuerzas rebeldes en Burriana y Villareal, que supone pertenecer al batallon de Cova, el cual habia marchado de Jérica á Onda.

El comandante militar de Chelva, en su comunicacion de esta mañana, manifiesta la salida de la faccion de Chelva, cuya direccion y objeto ignoraba, aunque parece sea este el de robar trigo y ganado, añadiendo con referencia á aviso confidencial, que hoy probablemente regresaria á Chelva.

Idem 19. El brigadier Valdés desde Requena en oficio de ayer dice que la faccion de Arnau pernoctó el día anterior en Santa Cruz de Moya, y la de Forcadell en Ademuz, de cuyo movimiento inferia trataban los rebeldes de hacer una incursion en la provincia de Cuenca.

El comandante militar de Chiva con igual fecha participa la llegada á aquel punto de la columna de la ribera, sin duda con objeto de obrar en combinacion con la brigada Valdés contra las indicadas facciones de Arnau y Forcadell.

El gobernador de Segorbe anuncia haber pasado á visitar el fuerte de Jérica, el que dejó abastecido de víveres, y provisto de todo lo necesario para largo tiempo, habiendo ayer salido la compañía de zapadores con la primera division hácia Castellón para ocuparse en reparar las fortificaciones de aquella plaza.

Auteayer, en medio de la luz del día; se disparó un tiro á la guardia de la Encarnacion al parecer desde la calle de Gitanos, estruendos. Los individuos de dicha guardia recogieron la bala y dieron parte de este hecho escandaloso, que no es la primera vez el despues en Portugal, arrojar de su territorio á las tropas británicas, y regresar por Cadiz á la Andalucía á la capital de España pacificada.

Pero al llegar á Astorga supo que la Inglaterra con su dinero habia obligado á Austria á hacer la guerra: tambien recibió del prefecto de policia de Paris y de uno de los principales senadores parte de la conspiracion que se tramaba para destruir su autoridad. Partió dejando al mariscal Soult una victoria segura, y llegó impensadamente á Paris el 23 de enero de 1809 cuando todavia le creian en Valladolid, donde antes de salir dejó arreglados los negocios militares de la península. Con un día de diferencia coincidió la entrada del rey José en Madrid con el regreso del emperador á la capital de la Francia.

Al día siguiente de su llegada tuvo corte, á que asistieron los grandes del imperio, todos los ministros, los grandes oficiales de la corona y los presidentes de seccion del consejo de estado. A presencia de reunion tan numerosa, dirigió la palabra al señor de Talleyrand, y le dijo: *«Que conocia sus tramas y las despreciaba como siempre habia despreciado su persona: QUE ÉL LE HABIA*

que se ha cometido, puesto que se verificó otra con la guardia de San Narciso.

-Sabemos que se está cerrando el boquete de la torre de Cuarte de la derecha de Valencia del nivel de la bateria. Esta medida ya dias há que debia haberse tomado, pues agujereada la pared de la escalera, era fácil sorprender la guardia.

Idem 20. El gobernador de Segorbe en comunicacion de ayer y con referencia á avisos particulares dice que Viscarro con 400 infantes entró al anocheecer del día antes en Azuebar, y sacó 400 raciones; que á las cuatro de la mañana siguiente destacó una partida á Algar con objeto de recoger los mozos de dicho pueblo, y no encontrándolos, se llevó á sus padres y madres hácia Ayódar; y que el mencionado Viscarro habia salido á las ocho de la misma mañana camino de Sot y Soneja.

Ayer á las cinco y media de la mañana salió de Chiva la columna de la Ribera con la partida de Melchor Clemente en direccion de Requena.

CORRESPONDENCIA.

SANTONA 17. Antes de ayer llegaron á esta plaza 85 quintos del regimiento de Estremadura que vienen á instruirse incorporándose con los 141 que ya habia del mismo cuerpo. Ha venido con los últimos vestuario completo para todos y tambien para unos 30 de artilleria que se encuentran en este punto con el mismo objeto que ellos. Asombra el ver la desnudez en que han llegado, y nadie hay de corazon tan duro que no vierta una lágrima al contemplar tanta miseria y tan grande entusiasmo. Retran, sí, y muy al vivo la pobreza en que yacen nuestras fértiles provincias; pero no descubren menos el espíritu que las domina de perecer mil veces antes que doblar su cuello á la horrosa coyunda del infame despotismo.

En el espresado día entraron tambien aquí, precedentes de la Cabada y con direccion á Laredo, tres compañías del 2.º batallon del regimiento del Infante para proteger, en el finalmente citado punto, la recoleccion de la uva que habian principiado á hacer los facciosos en todo aquel partido sin que nadie se lo impidiese. A la siguiente mañana salió

HOSTIGADO CON SUS CONSEJOS PARA QUE ARROJARA Á LOS BORBONES DE ESPAÑA: QUE SI LE HUBIESE CREIDO, HABRIA COMENZADO ESTA EMPRESA DESPUES DE LA PAZ DE TILSITT: QUE EN SU GABINETE GUARDABA LAS MEMORIAS CON QUE SIN CESAR LE IMPORTUNABA PARA ESE EFECTO, Y CASI TODAS ESCRITAS DE SU MANO (1): que no estrañaba que un hombre tan oíl no pensase mas que en sí mismo cuando creia que podia cambiar la fortuna; pero lo que apenas podia comprender, era que hubiese favorecido tanto tiempo á un ingrato. No sé en verdad, añadió, por qué os he colmado de honores y de dinero; no sé por qué os he elevado tanto, porque siempre os he despreciado. Gozad de una debilidad que yo mismo me echo en cara; pero tened á lo menos la prudencia de no permanecer cerca de mi persona como mi gran chambelan.

¿Por qué rara magia no se ha divulgado una escena tan chocante y tan pública? Verdaderamente parece que la presencia de un genio maligno en este mundo ha paralizado todas las lenguas y hecho callar todos los recuerdos.

(1) Estos documentos son de los que el señor de Talleyrand hizo sacar de los archivos en 1814.

de este puerto para aquel otro, la mencionada fuerza embarcándose á este propósito en unas lanchas pescadoras, y no bien hubo llegado á su destino, cuando los rebeldes abandonaron su operacion, permitiendo á aquellos labradores hacer la vendimia de su fruto pendiente. Hoy de madrugada ha vuelto por esta plaza hácia sus cantones la referida tropa, en apoyo sin duda de parte de la del ejército de la izquierda, que segun relacion de los mismos enemigos se batian con los suyos en Soba.

Serian sobremañera injustas las sospechas que del celo y fidelidad del gobernador de esta plaza formase el público por la lectura del *Castellano* del 9 del actual en su epigrafe *correspondencia*. Don Francisco de Paula Travesi, que así se llama el jefe militar á cuyo cuidado está encomendada la defensa de este punto, es uno de los sujetos que mas servicios han hecho á la libertad en la última década del absolutismo, ayudando eficazmente al general Quesada en la arriesgada cuanto benéfica empresa, que este acometió por salvar las vidas; en aquella época, á los prisioneros de la isla de Leon tiene en la presente contraidos empeños no menos fuertes con la justa causa sosteniendo en las filas del ejército de la Reina cuatro de sus hijos, cuyos pechos adornados con las insignias de la orden de San Fernando atestiguan su entera armó y su valor; ha perdido uno en la deigraciada accion de Herrera, y se dispone el sexto á compartir con sus hermanos las glorias y penalidades de la presente campaña. Es imposible de todo punto que tanto desprendimiento no arranque de la conviccion de principios mas sana é íntima, y no menos conducen irresistiblemente á creerlo así los antecedentes del susodicho, que los actos de su actual destino.

SANTANDER 18. La tropa que se hallaba de guarnicion en la Cabada con objeto de atender á la parte oriental de la provincia recibió orden de incorporarse al ejército de la izquierda, y parece que ayer hizo un movimiento. Ahora acabo de saber que habiéndose dirigido hácia Soba han tenido una reñida accion con las fuerzas facciosas las cuales han experimentado una pérdida de 200 hombres heridos y muertos, entre los que se

Hagan pues nuestros historiadores jóvenes sus indagaciones: busquen á los contemporáneos del suceso que aun viven. No todos los testigos de esta escena significativa han muerto: puede citarse al duque de Bassano, al duque de Gacta, al conde de Cesac etc. El último de estos antiguos ministros de Napoleón decia no há muchas semanas, al salir de la academia francesa, que él y el Sr. Bigot de Preameneu, ministro de los cultos, delante de los cuales marchó el señor de Talleyrand al salon de los mariscales luego que se acabó la corte, esperaban que le hubiesen arrestado. Pero el señor de Talleyrand quedó libre, y solo perdió la plaza de gran chambelan (que se dió al señor de Montesquiou), y con ella 100,000 francos de renta que le estaban asignados. Mas el hombre que despues de haber aconsejado la guerra de España se habia servido de este medio para arruinar al que le habia elevado tanto, conservó el sueldo de trescientos y tantos mil francos por la dignidad de vice gran elector. El Sr. de Talleyrand continuó, como lo dijo el mismo emperador, *vendiéndole á los que le habian comprado.*